
好好学习天天向上
王 洁

! ! ! !这个题目似乎有些幼稚，好
像是对小学生说的。的确，当我
还是一个小学生的时候，虽然那
时“读书无用”甚嚣尘上，但“好
好学习，天天向上”还是像老和
尚念经一样挂在嘴边的。

我 !"#$ 年 " 月上学的，到
%"&&年高考，中间的 %'年中小
学教育实际是缺位的，以写批判
文章代替考试，没有升留级制
度，更可笑的是，我读了 & 年小
学，(年中学，最终还没搞懂自己
是初中毕业还是高中毕业。然而
在 %"&&年，我还是通过选拔，从
农村回到了城市。在这 %)年中，
我还是有“学习”的，那是自学，
是瞎看，每抓住一本书，都如饥
似渴，尽管前有破损后有缺页，
只要有文字的地方，都仔细掰
开，添加想象，以求贯通。

华师大夜大的 $年，是我十
分珍惜也是值得长久回味的。

那时，我年轻，我充实，我好
奇，我“天天向上”。那时我在徐

汇区向阳小学上班。那是市重
点，我是新老师，工作十分繁忙，
真是连上厕所都要跑步前进。但
是，下班后我还要读书，华师大，
像一块磁石，紧紧地吸住了我。
常常是来不及吃晚饭，一路上啃
着面包到学校，剩下的回家路上
继续。

在这 $

年里，我懂
得了什么是
教养，什么
是热爱，怎样才能成为一名真正
的老师。有一个细节记得很清
楚，常常是走在校园里，迎面走
来的那位在向你微笑、点头、示
意，仔细一看，啊，那是老师。也
许，是我们该给老师侧身让道的
吧？很感动。我选修生物进化
课，刘民壮老师讲课很激动，
穿着灰布中装，在讲台的台阶
上，上上下下来来回回，凸起
的口袋沾了许多粉笔灰，还给
我们看长长一束野人的毛发，据

说他每年放假都要带着儿子进
神农架找野人。祝文品老师批改
作文，让我想到鲁迅笔下的藤野
先生。记得祝老师说，如果你对
这篇作文还有想法，还想再写一
遍，我一定会再给你批改的，分
数从优。我就是一个题目会写两

遍的学生。
华师大的校
园 是 美 丽
的，但我更
看重的是它

在每种植物上都挂着牌子，上面
写着贴梗海棠、西府海棠、垂
丝海棠……告诉我们，知识无
处不在。

后来，我自己又当了高中教
师，送走了 !*多届高三毕业班。
学生结伴到楼下打听我家地址
求家教，我从未收过学生一个铜
板。学生怕高考，在临上考场之
前，我给他们每人一封信，表示
老师对他们的肯定和鼓励。一个
同学出国留学，在她的行李箱

里，还带着我的那封信。有一届
毕业班，他们每人把自己写得最
好的一篇文章誊写在一起组成
一册，说，老师喜欢好文章，送给
老师留念。

在我心中，有许多老师，他
们教育了我，我也希望把我最好
的留传给学生。

+*!,年 &月，我送走了生命
中最后一届高三学生，开始了退
休生活。以前是 -点半起床，&点
钟到校，周六是铁定在家批改试
卷的，如今是“赋闲在家”了。
干嘛呢？我还会干嘛呢？以前
让学生“好好学习，天天向上”，
如今自己“好好学习，天天向上”
吧！.

喜欢周圣伟老师的“人若有
情心不老”，用情去看世界，用心
去悟生活，我们依然年轻。

已届花甲!

经历了各种各样

的学习和培训!

明请看本栏"
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桃丽丝!多利的夜晚
洁 尘

! ! ! !某一天，接到德国领
事馆一工作人员的电话，说
是受文化参赞之托，邀请
我参加在成都“老书虫”酒
吧的一个对谈分享活动，
嘉宾是一位德国女导演。
我当然很乐意。“老书

虫”的活动我已经参加过
几次了。好多年前，跟着朋
友第一次到成都人南立交
旁边的老书虫酒吧，第一
次见到老板、爱尔兰人彼
得。老书虫是一个兼有书
店性质的酒吧，以外籍人
士为主要客户群，在中国
内地有三家，分别在北京、
苏州和成都。
彼得和他的团队热爱

文学、艺术、音乐，酒吧内
充满了书架，每天晚上都
有各路乐队来此演出。可
能这里最大程度地聚焦了
在成都的老外们，当然还
有不少操持某一种外语的

中国人，我每次来到这
里，都会有强烈的异域
感，但这种感觉一点都不
会让人产生被排斥的感
觉，酒吧轻松的氛围，四
周环绕的无数的书，还有
好听的音乐，都让
人心下一暖。
那天的对谈活

动定于 & 点半开
始，-点半的时候，
我从家乘车出发前往老书
虫。在车上接到闺蜜、成都
著名的访谈记者孟蔚红的
电话。她当天晚上也要去
参加这个活动。小红电话
里问，你说的那个要来的
德国女导演叫什么呢？我
说，通知我的姑娘也不是

很清楚，只是告诉我叫
/01123。小红说，/01123？会
不会是 /0124 /01123？我回
说，桃丽丝·多利？我想过
的，我觉得不会是她，哪有
这样的好事？小红说，那万

一是她呢？我说，万
一是她，那就是天
上掉馅饼了呗。
我跟小红是二

十年的闺蜜兼口味
惊人一致的影友，我们都
非常喜欢桃丽丝·多利的
《樱花盛开》。接完小红的
电话，我心里突然嘀咕开
了，真的，万一真是桃丽
丝·多利呢？！那怎么办？晚
上我要和她对谈，可我一
点没准备，因为主办方告
诉我就是一个漫谈活动，
没什么特别的主题。我一
下子就有点慌了。
在 '*5,年的下半年，

我出版了一本关于女导演
主题的电影随笔集《焦
糖———洁尘的女人影 6》，
其中一篇《德国和高纬度
性格》中，我谈到桃丽丝·
多利和她的《樱花盛开》，
“……德国女导演桃丽丝·
多利也是小津安二郎的倾
慕者。在对小津的崇拜方
面，比她更为人所知的是维
姆·文德斯。文德斯称小津
为其‘电影上的父亲’，还
拍了一部纪录片《寻找小
津》，忧伤无措地想用镜头
捕捉 6"-7 年代属于小津
的东京景象……但就剧情
电影来说，桃丽丝·多利可
比文德斯更多更好更逼真
地采了小津的气。+**8年
春天上映的《樱花盛开》，让
众多影迷为之倾倒。我认为
这是近年来少有的真正能
够触动人心的电影佳作。
我喜欢《樱花盛开》这部电
影讲的道理，那就是好时
光一去不复返。就是这样
的。人生旅程就是一个走
下坡路的过程，只是，有的
人在这段下坡路上也能多
少瞄得几眼不错的风光，

摘得几朵美丽的花儿，而
有的人就干脆一路朝下，
不管不顾，一点也不留恋
往返，径直走下去就是了。
前者并不一定比后者更快
乐，因为那是幻觉；后者也
不一定比前者更睿智，因
为连幻觉都丧失了。我喜
欢《樱花盛开》，就是因为，
它呈现了幻觉的色彩，也
呈现了生命的本质。”
一路嘀咕着到了老书

虫，笑容可掬迎面而来的
有德国领事馆的文化参
赞、工作人员，最显眼的是
一个身高接近一米八的一
头雪白短发的气场无比强
大的中年女人。天啦，真是
桃丽丝·多利！！！

桃丽丝非常亲切，走
过来和我拥抱，亲吻我的
面颊，还说已经认真读过
了德国领事馆提供的关于
我的资料，很开心晚上和
我一起聊天。我惊喜得只
会连连说“92:3 ;0 <33;

=0>”。
活动时间快到了，德

国人做事一向严谨，会准
时开始。我抽空赶紧去搜
寻一下，看能不能在老书
虫里找到《焦糖》。果然有。
我拿到书，翻到有桃丽丝
的肖像和《樱花盛开》海报
的那一页翻开给她看，她
发出了惊呼声，然后紧紧
地抱住我，那是一个艺术
家在遥远的中国找到知音
的开心。
那个晚上当然有的聊

了，不需要任何准备。
我把《焦糖》送给了桃

丽丝，在扉页上我用英文
写了献词，最后一句是“?

@0A3 =0>！”。《樱花盛开》是
我非常迷恋的一部电影，
我真爱她。
那个晚上，小红对我

一摊手，说，姐，天上可不
是就掉馅饼了嘛！

严文井为何不登泰山!

戴永夏

! ! ! !记得第
一次采访我
国当代著名
作家严文井
时，他一听

说我是山东人，就仿佛见到“老乡”似的，热情地问起山
东的情况，并对趵突泉、大明湖、千佛山、泰山等风景名
胜表示了极大的兴趣。他深情地说：“我小时候读《老残
游记》，就很向往这些名胜，盼着能有机会亲眼去看看。
可是，‘四清’运动中我几次经过济南、泰安，跟这些名
胜擦肩而过，却一直未能下车了此夙愿……”接着，他
便给我讲起这段沉重的往事……

那是 6"#B年深秋，严文井带领中央
文化部门的一批干部到曲阜搞“四清”。
身为团长的他，也跟其他队员一样，住到
贫下中农家中，跟他们同吃、同住、同劳
动。当时农民的生活很苦，严文井所住的

那家老少三代五六口人，吃的是地瓜面煎饼菜糊糊，几
乎连咸菜都吃不上。每当吃饭时，房东便端上几个腌红
辣椒，专供这家的老爷爷和严文井下饭，别人一律不准
吃。“看着孩子们眼巴巴地盯着红辣椒的目光，我又怎
能吃得下去？”说到这里，严老深深地叹了口气，继续说
道：“我们已解放十多年了，农村还这样穷，农民生活还
这样苦，一想到这些，我的心情就很沉重。所以尽管几
次从曲阜回北京都经过济南、泰安，但想想还有那么多
人连饭都吃不上，我又哪有心思去逛名胜、登泰山？”

濠河游
储福金

! ! ! !濠河引长江之水入南通城，原是城
市的护城河，对古通州城即现在的老城
区呈环抱之势。如今的城市已经扩大到
濠河以外的周边，于是，濠河成了南通城
中之河，城拥水，水抱城，城水一体，构成
了南通一道独特的风景。

沿着濠河堤岸漫步，一步一风景，
一处一园林，正可谓城在水中坐，人在
画中游。

这国家五 !级的南通濠河风景区，
内外河岸线四十华
里，无论哪一座亭阁，
无论哪一块绿地，坐
一坐，歇一歇，满目
水城色彩，要把那一
道道景说出来，实在是说不完道不尽。
还是来说一说濠河代表性景区：东、

西、南、北、中五公园。南通的五公园，是
中国园林从封闭自守的私家花园向近代
开放的公共公园转化的标志。

这就要说到五公园的建造者张謇
了，其实，说到近代的南通，便必须要说
到张謇。
张謇是晚清的状元，谁都知道科举

不易，童试考秀才，乡试考举人，会试
再殿试考进士，要成一等一甲第一的状
元，须熬多少岁月的寒窗，须经多少磨
练的沉浮，或许便钻在古书中变腐儒，
或许便陷在八股中成傻迂。张謇
却清醒地看到清廷的腐败没落，
很快地辞离宦途。现今挂在濠南
别业客厅正中的，戴着笠帽扛着
锄头的张謇像，就是当初他请人
画的。当然，张謇并不是想回南通海门
老家务农，他是想踏实地做实事，主张
实业救国。
这位科考第一的状元，创造了许多

个第一：在中国民族工业发展上，他是轻
纺工业第一的实业家；他创办了中国第
一所纺织专业学校，开中国纺织高等教
育之先河；他第一次建立棉纺织原料供
应基地，进行棉花改良和推广种植工
作；他在南通进行城市建设的 C7年中，
使原来的南通小县城，成为了“中国近代
第一城”。
我对历史人物感兴趣的往往是他们

的生活细节。张謇不但是诗书传家，且有
生活情趣，他颇在意“食”，将烹饪纳入了
他所创办的女子师范学校的课程中，这
也是自古未有，当属第一。
濠河中一座四面环水的小岛是南公

园，岛上至今还保留着一幢中式楼房，
是张謇当年为其兄 &7寿辰所建。人生
七十古来稀，在那个年代，因战争、灾
荒、疾病等种种原因，中国人的平均年
龄还不到三十岁。张謇邀请了城内七十
岁以上的老人来南公园聚餐，年龄总和
超过千岁，故将庆寿宴的楼房取名“千
龄观”。
在寿宴之上，张謇让大厨做的头道

菜，是“海底松炖银肺”。成菜的海蜇头
形似松枝，猪肺色白
如银，酥烂如豆腐，
入口即化，汤清味
醇，实为老年人的可
口美肴。张謇平时饮

食却是自然随意，特别喜爱的是一道家
乡的土菜：“盐齑烧豆瓣”。大头菜咸菜加
剥皮的沙地蚕豆瓣，既便宜又养生。
濠河公园桥南有着张謇开创的南通

博物苑，这又是张謇的第一，中国人创办
的第一个博物苑，比北京故宫博物院，还
早了十多年，

在南通博物苑中有一座欧式建筑，
挂牌濠南别业，是张謇在南通的第一处
住宅。濠南别业门前，矗立着张謇和梅兰
芳的古铜色塑像，仿佛他俩正在讨论戏
剧或赋诗唱酬。在这座别墅主楼的门楼
两边，是张謇亲手植种的两棵树，一棵是

紫藤，一棵是银藤，两棵树的藤蔓
顺门楼向上，环绕于二楼阳台的
铁架上，每年五月仲春，藤上开满
花，紫藤开的是紫花，银藤开的是
白花。至今冬季里，门楼上依然爬

满着绿绿的充满生机的枝叶。
在南通博物苑隔河相对的是新建的

南通城市博物馆，是一座新型的充满现
代化气息的博物馆。博物苑与博物馆的
建造时间相差一百年，在濠河上连着它
们的一座桥，便称作世纪桥。
濠河的灯光亮了，濠河游还是坐船

夜游最好，顺流看濠东绿地像是一幅用
灯光渲染出来的绿色画卷；看观景广场
南侧用黄色镁钠灯勾画出的亭台楼榭；
看西南景区桔红色灯光勾画的濠西书苑
“五亭”：“长虹 D”、“观月”、“鱼乐”、“濠
濮”、“薰风”；而文化广场的东广场以艺
术灯柱、扇形玻璃地灯等为特征，有空中
玫瑰、城市之光电脑灯等 $6**盏之多，
使人有如梦如幻之感。
经灯光的烘托，夜濠河就变成了“流

光溢彩的翡翠项链”。

咏梅花 严志明

! ! ! !寒梅傲霜吐艳芳! 繁朵风骚对天昂" 墨客故里数

梅花! 残雪梦里藏暗香" 梅花斗霜永无止! 孤芳留香

醉天堂" 不待春来谁来报! 惟有雪梅梦春阳"

他
为
什
么
不
承
认
自
己
是
局
长

邓
伟
志

! ! ! !对有些局长来说，你若是不称呼他
“局长”，他会不高兴。想不到贵阳住建
局长却不承认自己是局长，问他“是局
长吗？”他回答说：“不是。”问他：“不是
局长为什么坐在局长室？”他说他是来
局长室看材料的。这局长为什么不承认
自己是局长呢？是他不摆谱吗？不是。是
他谦虚吗？不是。那为什么呢？这要看
问他的人是谁？
问他是不是局长的是电视台记者。

不是有些局长很喜欢记者谈他的政绩
吗？他这局长怎么如此例外呢？“打破砂
锅纹E问F到底”，就能想得出这局长大约
是政绩欠佳了。

政绩欠佳的局长怕记者，这也反衬
出新闻监督的力量之大了。人要脸，树
要皮。过去流传过一个说法，叫做G“不怕

内部通报，就怕公开见报。”在报上公开批评好比“洲际
导弹”。坏话传千里，不只是“十目所视，十手所指”，而是
被H千万只眼睛盯住。几年前，德国有位总统在未当总统
的时候，喝了两瓶啤酒没付钱，被一家报纸兜了出来。总
统不服气，说要“法庭见”。接着媒体又披露出他当年向
朋友买房子时，打了折扣。没等到在法庭
见，总统便无奈之下辞了职。总统是自
动辞职，确切些说，是被新闻界罢的官。

从前，称新闻界是“无冕王”，后来
不大提了，也许是因为有点过分。殊不
知任何恰当的比喻都有不当之处。“无冕王”一说并不
过分。今天称新闻界是“二纪委”，是“猎虎枪”，是“苍蝇
拍子”也未尝不可。抛弃“无冕王”多少有削弱新闻监督
职能的味道。

新闻在发展，从纸质到虚拟。如今各界都在讨论
“互联网I”，其实“互联网I”对媒体来讲更为重要。互联
网涌现了亿万记者。没读过新闻专业的都能成为记者。
谁在新闻发生地，谁就可以率先上网成为轰动世界的
大记者。有人担心网上有假。应该清醒看到，网上确实
有假。请问：传统媒体难道一点假也没有吗？真实是新
闻第一要素。有假，依法打假就是了。刀可杀人，还不是
人人都在用刀吗？身正不怕影子斜。要自信，更要相信
群众，相信新闻界。千万不要像那局长的样装聋作哑！

十日谈
夜大春秋


